



DIAGNOSTIC

Les établissements de Santé et médico-sociaux ont pour mission de soigner et de prolonger la vie humaine en bonne Santé. Ils ont la responsabilité sociale de participer à la sauvegarde d'un environnement qui ne cesse de se dégrader, mais en ont-ils les moyens ?

Chaque année, l'ensemble des établissements sanitaires et médico-sociaux :

- Produisent plus de **700 000 tonnes de déchets** (ANAP, 2010),
- Préparent **1,5 milliard de repas** (ADEME, 2016),
- Représentent **12 % de la consommation énergétique** du secteur tertiaire (ADEME, 2020).

Au-delà de leur empreinte carbone, les établissements seront de plus en plus confrontés aux conséquences du réchauffement climatique.

Le Programme des Nations Unies pour l'Environnement évalue à **59,1 milliards de tonnes équivalent CO2 les émissions mondiales pour 2019, soit 7% de plus qu'en 2018.**

Les seuls établissements de Santé publics représentent

25 milliards d'euros d'achats dont 18,7 milliards d'euros de fonctionnement (Cour des comptes, 2017).



Une estimation récente chiffre à **47 millions de tonnes équivalent CO2 (soit 8% du total national)** les émissions de gaz à effet de serre du secteur de la Santé dans son ensemble (The Shift Project, novembre 2021).



Différents organismes (OMS, Observatoire national sur les effets du réchauffement climatique...) alertent sur l'augmentation trop importante des températures qui risque de rendre infructueux les efforts d'adaptation face à leurs effets délétères aux niveaux national et international :

- Inondations,
- Disparitions d'espèces d'animaux et de végétaux (biodiversité),
- Maladies vectorielles,
- Malnutrition,
- Vagues de chaleur,
- Défaut d'accès à l'eau potable,
- Fonte des glaces et montée des océans irréversibles.



Dans la lignée de ses 50 propositions publiées en septembre 2020, un groupe de travail pluridisciplinaire, piloté par la FHF, a rédigé des propositions engagées pour dépasser le stade de la transition en s'appuyant sur des expérimentations et bonnes pratiques existantes.

Ces propositions apparaissent indispensables pour accélérer la transformation de notre système de Santé au profit de l'environnement et de la Santé de toutes et tous.